

TRABAJADORES

Año 67 de la Revolución
Edición única. Cierre 8:30 p.m.

ÓRGANO DE LA CENTRAL DE TRABAJADORES DE CUBA

Precio 1.00 peso | ISSN-0864-0432
Año LVI No. 15



| foto: Joaquín Hernández Mena

Legado de ABRIL

EL APUNTE

Epopeya

La Revolución cubana solo tenía 27 meses y 15 días cuando el imperio desató su furia mayor. Empezó por el bombardeo, poco antes de las seis de la mañana del 15 de abril, en tres aeropuertos y no desmayó hasta una invasión minada de mercenarios, que pretendieron hacer de Playa Girón, del 17 al 19 de abril, una cabeza de playa "liberada" del gobierno socialista. Fidel Castro no había cumplido 35 años, pero su olfato político, la estrategia militar ante las señales tempranas de amenaza y un liderazgo real en el pueblo,

subestimado por los gobernantes estadounidenses de turno, permitieron guiar a su pueblo en una epopeya que significó en menos de 72 horas la primera derrota en América Latina de una agresión directa y financiada por el imperialismo yanqui, el mismo del bloqueo económico y financiero, incapaz de aceptar un ejemplo como el de Cuba a 90 millas.

Milicias, tanquistas, pilotos, acciones heroicas, jóvenes dispuestos a morir por la patria y el socialismo, humildes campe-

sinos de la Ciénaga de Zapata convertidos en fieras para defender su territorio, Pálpite, Playa Larga, y los zapaticos blancos de Nemesia, inmortalizados en un poema del Indio Naborí, son algunos recuerdos nítidos de aquellos días de 1961.

Tras la victoria y apresados los mil 181 mercenarios vendría un proceso legal que terminó con largas condenas para todos. Una millonaria indemnización en medicinas y alimentos para nuestros niños tuvo que pagar Estados Unidos para regresar

de vuelta a quienes habían embarcado en la efímera invasión. Girón se clavó en su historia como un puñal. Y jamás lo han podido sacar.

En medio de tanta tensión, el 16 de abril, en una esquina tan popular como ahora en La Habana (23 y 12), Fidel declararía el carácter socialista de la Revolución naciente. El Che desde la tribuna miraba con esa fuerza eterna de sus ojos. Y todos supieron que el legado de abril sería grande. ¡Y vencimos! ¡Y aquí estamos!

| Victoria de Girón

La lección de abril

| Juanita Perdomo Larezada

“Nada quedó en pie. El bombardeo enemigo convirtió en cenizas la casa de Pálpite, nuestro comercio Las Brisas, el establecimiento que era el sustento familiar. ‘Estamos vivos. No hay nada que lamentar’, dijo mi viejo para calmar el dolor por tanta pérdida”.

En ese momento, frente a los escombros, Amado Morejón Morejón no entendía bien el sentido de aquellas palabras. A los 16 años poco se sabe aún del valor de existir, y él solo veía la tristeza nadando en los ojos de la madre, de sus dos hermanos mayores, y se preguntaba por qué los mercenarios se lo habían quitado todo. “Todo no, estamos vivos...”, repetía el padre.

A casi 64 años de aquella advertencia, mantiene intacta en la memoria la voz de su progenitor, y la certeza de que en abril de 1961 un aviso libró de la muerte a los Morejón.

“Estábamos durmiendo y como a las cinco de la madrugada del día 17 sentimos unos golpes en la puerta, y los gritos de ‘tiren los colchones al suelo y métanse debajo, apúrense, apúrense...’ Era la voz de un vecino, antiguo miembro del Ejército Rebelde, que se había enterado de las acciones de los invasores por las cercanías de Playa Larga, poblado a solo cuatro kilómetros de Pálpite.

“Ya después del amanecer, pasaron por aquí los milicianos y como a muchos otros habitantes, nos alertaron de abandonar urgentemente el lugar... Ahí sí se sentía el ruido del bombardeo enemigo... Muy rápido nos subimos al camión. Nos dejaron cerca de un matorral. Cogimos monte adentro, hasta llegar a una cueva”.

Allí era como estar en el fragor del combate, recuerda Amado. Aunque por el día lograba salir un poco al exterior, fueron terribles las dos noches (17 y 18 de abril) de ese sonido de bombas, “como si las tuviera cerca, como si fueran a caerte en la cabeza”.

Por suerte, dice con cierto alivio, se obtuvo la victoria el 19 de abril, “después de 65 horas y media de intenso batallar. El tiempo que duró todo, lo supe después”, sonríe pícaramente. “Me gusta leer, informarme. Ah, verdad, me dijo que es de Trabajadores. Qué pena la muerte de Ramón Barreras Ferrán. Siempre leía sus escritos, era bien crítico... Me gustan los artículos de su periódico”.

A Amado se le reconoce como el historiador de Pálpite. Allí llegó con cuatro años el nacido en Buena Ventura, otra localidad en la Ciénaga de Zapata. “Qué no sabré de un lugar donde viví por 76 años, hasta hace poco, que me mudé a Playa Larga para estar cerca de mi hija. Ya estamos viejos mi mujer y yo.



El 29 de abril Amado cumplirá 81 años con la certeza de que ni en los peores momentos hay que perder la fe. | foto: Norys

“Que si lo extraño. Vea que sí. Era el de más edad, y se me preguntaba por este o por aquél. También tiene uno ese orgullo de haber vivido en un pedazo de tierra donde Fidel estuvo el propio 17 de abril, en las horas duras de la invasión...”, justo cuando al terminar esa primera jornada, luego de oscurecer, “caían cada pocos minutos las granadas de la artillería enemiga procedentes de Playa Larga”, describiría tiempo después en un testimonio el otrora capitán José R. Fernández Álvarez.

En Pálpite, como en la Ciénaga misma, tantas veces estuvo Fidel. “A él, a la Revolución, debemos los cambios ocurridos aquí. Las oportunidades para los cenagueros. Yo mismo participé en las transformaciones de aquí. Trabajé en la Pesca, en Transporte, en la Forestal, en una brigada de hacer caminos, y en la de viales, donde conocí al Comandante Faustino Pérez Hernández.

“Venga, vamos hasta la puerta. Observe un hostal por allí, un restaurante allá, la cafetería de más arriba. Quién se lo iba a imaginar. A veces ya no se habla de cómo eran las cosas por aquí antes del primero de enero de 1959...”.

Mientras camino a su lado, le comento a Amado que hace dos años está en cero la tasa de mortalidad infantil en un lugar donde investigaciones la registran en 75 por cada mil nacidos vivos en 1958. “Eso hay que cuidarlo. El pueblo sabe que esto no se puede perder... Aunque sí hay que mejorar en algunas cuestiones de la economía, pero dejarnos vencer, nunca. Por eso se ganó en Girón, y habrá que seguir ganando...”. Y se detiene frente a la Casa Frank. Es el negocio de su hija y del esposo. “Sigue viva la tradición familiar.

“Cuando después de la victoria del 19 de abril llegamos a ver lo nuestro, todo era cenizas. Nada quedaba de la casa, de Las Brisas, el comercio privado de mi padre... Luego entendí el sentido de aquellas palabras, mientras estemos vivos. No hay nada que lamentar. Solo mantener la fe, trabajar, hacer las cosas bien, echar pa’ lante”.

Buzón abierto

| A cargo de Arsenio Rodríguez
buzon@trabajadores.cu

Y Etecsa ayudó a los nonagenarios

Aymée González, directora de Protección al Consumidor de Etecsa, da respuesta al reclamo de Luis Vázquez Díaz, en relación con el no funcionamiento de su teléfono

“Con el título Nonagenarios necesitan ayuda de Etecsa se publicó en la sección Buzón abierto, del pasado 4 de marzo, el reclamo de Luis Vázquez Díaz, residente en la barriada de Santos Suárez del municipio capitalino de Diez de Octubre.

“Como parte del proceso de investigación de la queja se consultó el sistema informático de la empresa constatándose que el servicio fue reportado el 4 de abril del 2024.

“Su interrupción estaba asociada a una compleja afectación en la infraestructura de telecomunicaciones ubicada en el lugar de residencia del usuario, cuya solución demandó la intervención de fuerzas de trabajo especializadas por la complejidad de las acciones a ejecutar.

“La conclusión de estas labores técnicas, cuya última etapa se inició en diciembre del pasado año, permitió el restablecimiento del servicio el 4 de marzo.

“La jefa de la unidad comercial contactó a Vázquez Díaz en enero del presente año para informarle las causas de la demora en la solución de la interrupción, con pronóstico reservado por la situación ya descrita.

“Asimismo, le explicó las acciones comerciales implementadas por Etecsa para aquellos clientes cuyos servicios telefónicos están afectados por interrupciones prolongadas. En este sentido se aplicó la compensación a la suscripción elegida por Vázquez Díaz ese propio mes.

“Teniendo en cuenta lo establecido en el Contrato de Prestación del Servicio Telefónico Básico para el Segmento Residencial Nacional se realizaron los ajustes por días sin servicio.

“Una vez solucionado el reporte en la fecha ya señalada, se efectuaron llamadas de comprobación al número por parte de especialistas del centro de telecomunicaciones y la dirección territorial que lo atiende.

“Durante las conversaciones sostenidas, Luis Vázquez manifestó su conformidad con el tratamiento dado a su queja. Por parte de la empresa se le ofrecieron disculpas por las molestias ocasionadas”.

Sobre los Órganos de Justicia Laboral

La camagüeyana Idalmis García pregunta sobre la constitución de los Órganos de Justicia Laboral (OJL).

“Mi centro de trabajo radica en el municipio de Camagüey y tiene varios establecimientos en otros. En ninguno de ellos (incluyendo el principal) se llega a 50 trabajadores, pero sí de forma general en la provincia.

“Mi duda es ¿puede constituirse un OJL a nivel provincial en el municipio donde está la dirección de la entidad y que incluya a todos los establecimientos de otros municipios?”.



D'Morón problema

No siempre que llueve escampa con una solución para las inundaciones en las calles colindantes con el parque La Piedra, de la ciudad de Morón, en la provincia de Ciego de Ávila, donde desechos y tunciones en los tragantes impiden el rápido escurrimiento de las aguas frente a la pista anfitriona de la Feria para la venta de alimentos. Encontramos allí diversas ofertas, precios menos inflados por motivo del reciente ejercicio nacional de enfrentamiento a las ilegalidades, pero hallamos esta imagen. | Texto y foto: José Luis Martínez Alejo



| Francisco Rodríguez Cruz

El delegado de mi circunscripción recibe con frecuencia denuncias de sus electores, en las cuales le mandan nombres y direcciones del negocio que incumple los precios topados de alimentos como el pollo u otros. Él las envía al viceintendente municipal que atiende la economía; con un poco de suerte van los inspectores, ponen multas y a los pocos días vuelve a recibir la misma queja, y hasta del mismo lugar.

Es como una guerra de desgaste a ver quién se cansa primero. Y para ser honesto, parecería que los vendedores nos van ganando la batalla.

El más reciente ejercicio nacional de prevención y enfrentamiento al delito, la corrupción, ilegalidades e indisciplinas sociales que organizó el Ministerio de Finanzas y Precios (MFP) la última semana de marzo mostró la magnitud del problema. En apenas seis días se detectaron casi 39 mil violaciones de precios y se impusieron más de 36 mil multas, por un valor que superó los 131 millones de pesos. ¡Y

eso que fue una guerra avisada! Porque en la mayoría de los comercios se sabía que esa semana tocaba "operativo".

La realidad es que no hay suficiente constancia en ese empeño de control. Al evaluar este ejercicio nacional, por ejemplo, el MFP calificó como "débil" la detección de violaciones de precios minoristas en más de la mitad de las provincias.

Ni siquiera para ese zafarrancho de combate de una semana fue posible conseguir que participa más del 60 % de los 7 mil 332 inspectores con que cuenta el país. ¿A qué se dedicaron los ausentes durante tantos días? No sabemos. Sin contar, lamentablemente, con los criterios muy negativos que existen en muchos lugares sobre la actuación de estos cuerpos de inspección.

En ese panorama la ciudadanía tiene que continuar siendo la primera y principal resistencia. Es cierto que la mayoría de las veces somos rehenes de un mercado cautivo y desabastecido que nos pone en manos de nuestros propios victimarios, quienes nos timan con sus precios abusivos y especulativos. Pero siempre



que sea posible, hay que sancionarlos con la única razón que parecerían entender: a quien me roba sin compasión, pues no le compro. Y además se lo digo. Para que no se sorprenda cuando llegue la próxima inspección.



| Daniel Martínez

Hace un buen tiempo dejé de pedalear hasta las nubes o construir veleros invencibles con ramas rotas. En mi mente todo lo bello y humano era posible. Hoy le plantearé una idea que se me antoja como un temor, casi como un grito. Tiene un filo que hiere de muerte al más compasivo espíritu: El maltrato y ninguneo que recibe una parte de nuestros ancianos.

A diario, si usted no vive en Marte y es de los que caminan y enfrenta la calle recibiendo el impacto de problemas y angustias, apreciará actitudes de aislamiento e irrespeto hacia su individualidad y aspiraciones.

También comprobará que en muchos casos sus ideas, criterios y evaluaciones no son tomadas por válidas, sin duda se les cosifica. En la actualidad a la par que se privilegia el papel y la importancia que debe jugar la juventud; comienza a apreciarse que de cierta manera se relega a un grupo que



por compromiso y necesidad sostiene, o al menos lo intenta, algunas de las bases que soportan a la nación.

Es indudable que este triste fenómeno es multifactorial y que el deterioro económico y moral en él cabalgan a placer. Actualmente no pocos ven a

los ancianos como una carga, que cada vez pesa más por su desgaste físico y mental. Una visión egoísta e individualista incapaz de sopesar todo lo que se ha recibido de esas personas en crianza, educación y mucho más.

En diversas culturas la ancianidad se dignifica y reverencia. Sus vivencias, experiencia y sabiduría pueden encauzar mejor el futuro, pues son memoria viva y resguardo de una superior identidad. Sin olvidar que son un eslabón vital a la hora de lograr más cohesión social y familiar.

En Cuba se promovían desde muy temprana infancia pautas de comportamiento moral y cívico, que resaltaban el papel fundamental afectivo y de guía de las personas mayores.

Lastimosamente ya no es igual. Solo basta caminar las calles y mirar de frente y sin miedo la realidad. Sus rostros y gestos cuando en algún proceso de compra, burocrático o médico, e incluso en el trato personal, chocan con la desconsideración, el maltrato y el ninguneo, expresan una frase dura, cruel y real: como me ves te verás.



| Joel García

Si un alimento goza de la preferencia de los cubanos es la papa. Su cosecha, distribución y utilización en la cocina es punto de atención y de no pocas polémicas. Por estas semanas es normal ver rastros cargadas del tubérculo, colas hasta altas horas de la noche para comprarlos y por supuesto, papas fritas en muchos sartenes de nuestras casas.

Ha sido grande el esfuerzo de la agricultura y de transportistas en medio de las limitaciones para que al menos una "vuelta de papa" llegue a cada consumidor, no obstante todavía quedan algunos lugares donde quizás los rastros de la codiciada vianda sean sueños por cumplir. A tantas buenas intenciones les siguen saliendo costuras y sombras nada felices.

Guerra de desgaste

La variedad de los precios es un arcoíris que no tiene muy clara su explicación. La que está en las placitas o mercados y es racionada por persona cuesta 11 CUP la libra; pero igualmente la hemos visto, en camiones directos y hasta en centros laborales a 80 y 90 CUP la misma medida de peso. Por supuesto, a 150 y hasta 350 similar cantidad en los revendedores, a quienes pocos denuncian con la consabida frase "están luchando, que la compre el que pueda".

También aparecen quejas reiteradas con las básculas y la prohibición, incluso de que el cliente use sus propias pesas electrónicas. El no tener mercado mayorista para las formas privadas abre el filón a que sacos y sacos se monten en carros o bicicletas eléctricas ante los ojos de los consumidores. ¿Su destino? Paladares, cafeterías



y centros de elaboración de comida particulares.

Aunque muchos puedan pensar que exagero, la papa es casi una cuestión de seguridad nacional y todos los rollos o desviaciones de su destino final que es el pueblo levanta ronchas. Recuerdo ahora el documental De-

safío, de Roberto Chile, en el que Amparo Pérez, en 1992, decía una frase elocuente: "Aunque sea con una papa caliente y un boñato caliente, estoy con Fidel!". Y luego la repitió en el 2004.

Al buen entendedor... que siga la papa, y sobre todo bien caliente.

La papa caliente

Impagos que cortaron la leche

| Yuleiky Obregón Macías

SANCTI Spíritus.— Una deuda que superó los 150 millones de pesos acopió la Empresa de Productos Lácteos Río Zaza con los productores de leche en la provincia durante el último trimestre del 2024. Esta millonaria cadena de impagos empresariales se unió a la improductividad y la descapitalización de la entidad, lo cual generó un efecto dominó que “cortó” la leche. La última ficha cayó en el vaso, muchas veces vacío, de un segmento poblacional que recibe por la cuota el preciado alimento.

Son numerosos los eslabones desde deudas de empresas estatales con la entidad hasta retrasos de esta industria en el pago a los productores; débitos de estos últimos con la entrega de la leche convenida y contratada; y de todos, con la distribución de un producto destinado a niños entre seis meses y siete años de edad, embarazadas y personas con dietas médicas.

Acopiar deudas

Desde el banquillo de los acusados, Alberto Cañizares Rodríguez, director de Río Zaza, examina el caso. Tras varias controversias con aparatos económicos deudores recuperaron algunas cuentas por cobrar: “Con ese monto pagamos octubre y noviembre. También en enero del 2025, tras acceder a un préstamo bancario pactado en mil 200 millones de pesos, suma con capacidad de solventar cuatro meses”.

Hasta el punto final de estas líneas se debía diciembre, “porque por política del Banco, el crédito otorgado para un calendario no puede sufragar pagos del año anterior”, refirió el entrevistado. “El Grupo Empresarial de Comercio Sancti Spíritus, el complejo Lácteo de La Habana y su homólogo de Artemisa, todavía nos deben alrededor de 200 millones de pesos”.

La industria atraviesa una situación financiera adversa, acrecentada por el incumplimiento del acopio, los subsidios de la canasta familiar normada y el impacto de los apagones, letal para la calidad de un producto de fácil descomposición sin refrigeración.

Al cierre del 2024 la entidad espirituana acopió 27 millones de litros. Siete millones se pagaron como sobrecumplimiento. Con esa cuantía debieron elaborarse derivados con capacidad de sustentar las finanzas de la empresa. En cambio, fue a suplir el encargo estatal. Una ecuación matemática que da pérdidas siempre. “Subsidián la leche hasta 39 pesos y ponerla en las bodegas tiene un costo de 45 pesos. Cuando mandamos allí la acopiada por encima de lo previsto, que remuneramos a 70 pesos, perdemos más de 30 pesos”, explicó Cañizares Rodríguez.

“Dicen que no hay leche porque no pagamos, pero hasta septiembre lo hicimos mes a mes y nos dejaron de entregar 10 millo-

nes de litros contratados”, acotó el directivo.

Se trancó el dominó

La provincia está entre las tres mayores productoras de leche (además de Villa Clara y Camagüey) y es la que más acopia en estos primeros meses, según Deivy Alfredo Casanova Pérez, jefe del Departamento de Ganadería en la Delegación Provincial de la Agricultura. No obstante, “fueron notables los efectos del atraso en el pago. Más cuando el 87 % de la producción ganadera en el territorio recae en el sector privado”, apuntó.

“En el anterior calendario solo se llegó al 88 % del plan. A finales de año se acumularon los males. El impago de Río Zaza llegó en la etapa de más baja producción de leche. Apertó la sequía. Faltó alimento. Prevalecen con las dificultades la bancarización porque a quienes les cae el dinero en la cuenta, luego se les complica para extraer el efectivo”, añadió.

Por su parte, Luis Caraballé Fernández, presidente de la cooperativa de créditos y servicios (CCS) Nico López, ubicada en la comunidad La Luz, en el municipio de Yaguajay, consideró: “En mi cooperativa se paga el 50 % en tarjeta y otro tanto en efectivo. La caja más cercana está a unos 30 kilómetros. Los campesinos son personas mayores que no pueden dejar su finca y hacer la cola del Banco para cobrar 500 pesos. Algunos no tienen teléfono, estamos en una zona de silencio y tenemos que pagar todo en efectivo”.

“Es un secreto a voces que esa realidad ha menguado el ánimo en potreros y vaquerías, en cambio estimula el desvío del demandado alimento a otros destinos”, aseveró.

“La imposibilidad de cobrar todos los meses en tiempo obligó a varios campesinos a hacer un quesito o a vender litros de leche”, relató Modesto Ibarra Socarrás, quien conduce las riendas de la CCS Primero de Enero, enclavada en el consejo Popular Tunas de Zaza, la zona más al sur del municipio cabecera.

Papel regulador de la cooperativa

“Aunque la cooperativa cumple sus planes a lo interno, algunos productores incumplen. Se han visitado y encontramos situaciones reales como que se les quemaron los potreros por la gran sequía, o han sido víctimas del hurto y sacrificio del ganado y han perdido los caballos para acarrear la leche. Hemos llegado a una casa en la que me han dicho: ‘Estoy sacando ocho litros de leche, no he podido cobrar febrero, me deben el de diciembre... ¿con qué les doy comida a los muchachos?’”, se preguntó el entrevistado.

“La cooperativa debe desempeñar el rol de reguladora entre la comercialización y el productor. La organización con mejores resultados económicos puede con sus fondos llegarle al campesino aunque con ella quede un impa-



Una extensa cadena de deudas por cobrar y pagar afectó la economía de productores y empresas estatales relacionadas con la producción de leche en Sancti Spíritus. | foto: De la autora

go. Así no se refleja la deuda en la producción”, reflexionó Ernesto Cordoví, presidente de la CCS José Regino Sosa, enclavada en el perímetro urbano de la ciudad del Yayabo.

“A partir de la autogestión con el Banco asumimos el pago de la leche de octubre y noviembre —unos 450 mil pesos— con la cuenta de la cooperativa. Se quedó debiendo diciembre porque este sistema no permite acumular más de dos meses. Ese actuar evitó afectaciones mayores. Es una realidad que si el productor no cobra está obligado a recurrir a otros métodos de comercialización”.

En un territorio que decide la producción de leche en el país, la conformidad no puede ganar terreno, porque un gran potencial de ese renglón se escurre, a la vista de todos, ante la competencia desleal del mercado informal con

precios que duplican la tarifa oficial.

“Nadie duda de la dignidad del sector cooperativo y campesino. Son muchos los que persisten en honrar planes, incluso en sobrepasarlos”, reconoció Eidy Díaz, presidenta de la Asociación Nacional de Agricultores Pequeños (Anap) en Sancti Spíritus, durante la sesión plenaria de la Asamblea Provincial 13 Congreso de esa organización.

Aunque los impagos han echado raíces en el sector agropecuario, nada justifica que tomen dimensiones que tranquen el dominó para quienes producen. Estos, que reciben tan poco o casi nada, merecen como mínimo el pago a tiempo. Cumplir propósitos, más que un asunto de conciencia campesina, debe estar afincado en un incentivo monetario equivalente a la vida misma.

| Empresa Productora y Comercializadora de Glucosa, Almidón y Derivados del Maíz

Única y diferente

| Daniel Martínez

Cienfuegos.— En tiempos donde algunos inflan verbos y palabras para ocultar deficiencias e incapacidad, se impone construir hechos que expresen confianza, credibilidad y resultados. Uno de esos vivos y necesarios ejemplos se palpa en GydeMa (Empresa Productora y Comercializadora de Glucosa, Almidón y Derivados del Maíz), que atesora un buen puñado de reconocimientos y no ceja en su empeño de continuar produciendo...

El trabajo como sentido de pertenencia

Yoelvis Rivero, tecnólogo principal del área de almidón y glucosa, lleva 12 años laborando aquí. Creció en lo profesional y humano y aspira a más.

“Empecé como ingeniero y alcancé el grado de Máster en Ciencias. He aprendido mucho. Las mayores fortalezas que tenemos son el conocimiento y el sentido de pertenencia. Por eso sorteamos el deterioro de la infraestructura y el proceso tecnológico. Gracias a la entrega del colectivo no paramos.

“Hoy el sistema de pago hace que los trabajadores se esfuerzen más, ven el resultado. Antes no era así. Debemos mejorar la industria. Nuestras familias dependen de ella”, aseveró.

Sahyly Pérez se mueve como si estuviera en su casa. Lleva casi 30 años en el centro y desea jubilarse acá.

“Soy operadora de la planta de mezcla seca —expresó mientras se ajustaba un pañuelo en la cabeza—. Aquí el trabajo de las mujeres es decisivo. Nos esforzamos para cumplir el plan. Soy muy dinámica. Logro repartirme entre la casa y mi labor, pues me gusta llevar las riendas. Ambas cosas las hago sin problemas”, apuntó, a la vez que regresaba veloz a su faena.

Sindicato y Anir juntos

Juan Carlos Betancourt es el secretario general del buró sindical, conoce de la necesidad de escuchar y sugerir. El diálogo sincero es bienvenido.

“Los problemas principales que plantean los trabajadores hoy son la obsolescencia tecnológica y la falta de materia prima para una producción que va dirigida al pueblo.

“Junto con la dirección del centro hemos implementado alternativas que ayuden a aliviar esta situación. Por ejemplo, el pasado año nuestro colectivo se unió y buscó un cargamento de maíz en Artemisa. Eso solo se logra cuando se jala pa-rojo. La idea era no parar”.

El dirigente dijo que con los jóvenes existe una atención especial.

“Los apadrinamos, queremos que se acerquen más a la empresa. Tratamos de que comprendan la importancia de laborar acá. Cada día se incorporan más. El pago por resultados ayuda a su beneficio económico”, subrayó.

Muy cerca y sin perder detalles del diálogo está Liuba Kuan, ana-



foto: José Raúl Rodríguez Robleda

lista de producción y responsable allí de la actividad de la Anir (Asociación Nacional de Innovadores y Racionalizadores).

“Contamos con un comité de innovadores y racionalizadores. Aportan soluciones a situaciones que incluso se presentan a diario. Es una ayuda tremenda, pues la maquinaria tiene más de 40 años de explotación.

“Existen vínculos con la universidad de la provincia. Nos apoyan a través de cursos y la tutoría de estudiantes. Lograr que no se detenga la labor es un reto y los aniristas lo saben”, recalcó.

La dirección como guía

“Nuestra misión es producir almidón de maíz —afirmó Joel Portell, director general—, el 65 % va des-

tinado al balance nacional. Nuestros trabajadores tienen gran sensibilidad. Saben que el fruto de su esfuerzo va incluso a un grupo de dietas especiales (celíacos y otras enfermedades).

“Somos la única empresa de este tipo en el país, algo que nos satisface y compromete —atestiguó feliz—. También entregamos el almidón que permite fabricar las compotas y los jugos que se les entregan a los niños. Celosos en ese proceso, al igual que el que nos involucra con las empresas láctea, de confitería y cárnicia”.

GydeMa continúa navegando. Llegar a puerto seguro es una aventura que asume con seriedad. Muchas podrían ser las frases que la reconocieran. Mejor nos quedamos con esta: única y diferente.

La resurrección del polo Melanio Ortiz

| Yenima Díaz Velázquez y Jorge Pérez Cruz

Las Tunas.— No es casualidad que en sus más recientes visitas a la provincia, el Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez; y el vicepresidente Salvador Valdés Mesa hayan visitado el polo viandero Melanio Ortiz.

El enclave productivo extiende sus aspiraciones de contribuir a la soberanía alimentaria mediante sus cultivos en las demarcaciones de Las Tablas-Feijó, en el sureño municipio de Jobabo. Por ello está llamado a proveer de alimentos a sus coterráneos y a aportar a la alimentación de los residentes en la capital provincial.

Los potenciales beneficiarios, convocados por la Central de Trabajadores de Cuba y los sindicatos, encabezados por las máximas direcciones del Partido y el gobierno en la provincia, suman sus esfuerzos a la recuperación en jornadas de trabajo voluntario todos los fines de semana.

Históricamente Jobabo fue uno de los de mejores rendimientos en la actividad agrícola en Las Tunas; sin embargo, con el discurrir de los años el marabú se adueñó de una gran superficie.

Sacudir el desencanto

El impacto de la COVID-19, la crisis económica, las limitaciones de todo tipo y un poco de la desidia e inconsistencia que laceran proyectos de trascendencia para el país, florecieron en las fértils tierras.

Los agricultores fueron presa del desaliento: “Aquí hubo un movimiento fuerte que decayó entre los productores”, dijo hace ya algún tiempo Ramón Rodríguez Rondón, vicepresidente de la



foto: Ángel Chimeno Pérez

cooperativa de créditos y servicios Osvaldo Figueredo, y argumentó: “Ahora hemos visto un despertar, nos han convocado a recuperarlo y lo estamos logrando”.

El movimiento político Tarea de grandes, que promueve la dirección del Partido en la provincia, y las bondades de los suelos, sustentan el cambio. Los campesinos agradecidos por el apoyo y el interés institucional son protagonistas de la renovación.

Todo comenzó con la implementación de una nueva forma de gestión de la tierra y los recursos, que establece la colaboración de la empresa esta-

tal con usufructuarios, bajo el precepto de que comercialicen sus producciones con el Estado.

El surgimiento de esos grupos responde a las 63 medidas aprobadas a nivel nacional para incentivar la producción de alimentos y estimular con ingresos los resultados del trabajo, aunque no se generaliza con la rapidez necesaria.

El proyecto Resiliencia Climática en Ecosistemas Agrícolas de Cuba, del que es beneficiario Jobabo, integrado a la estrategia de desarrollo local, ha puesto también su granito de arena y alimenta las expectativas de transformación con la entrega de módulos contentivos de tractores, máquinas de desbroce de marabú, pipas, motomochilas y sembradoras que ayudan en la batalla por “destronar” al marabú y por lograr la sostenibilidad de las áreas liberadas de la planta invasora.

La transformación

Como parte del ambiente renovador es favorable el estado de ánimo reinante y prima la confianza en que el municipio tiene en estos momentos una situación positiva.

Yoenia Martínez Escobar, jefa del colectivo de la unidad, no oculta su optimismo con las acciones que acometen para rescatar áreas de suelos fértiles y con potencialidades reales de producir cantidades significativas de cultivos varios, especialmente viandas.

Los trabajadores piensan que todo puede ser mejor y con ese propósito mueven y cultivan la tierra, a pesar de que el estado de la maquinaria no es el óptimo, porque faltan piezas de repuesto y combustibles.



| foto: Televisión Camagüey

Con orgullo

| Yuris Nórdo

Hay un orgullo vanidoso, excluyente, que busca imponerse sobre los demás. Pero hay otro, más noble y profundamente humano, que se enraíza en la conciencia de pertenecer a una cultura, a una historia, a una comunidad de valores. Es esa la acepción que honró el primer Coloquio Nacional Orgullo de ser cubano, que se celebró hasta este domingo en la ciudad de Camagüey. Fue una plataforma para el pensamiento crítico y la reafirmación del acervo nacional.

Este encuentro ha remarcado los desafíos de acuñantes esquemas de colonización cultural, que adoptan múltiples formas, desde lo metafórico hasta lo mediático. Frente a las pretensiones de uniformar las identidades y diluir lo auténtico bajo patrones hegemónicos, el Coloquio apostó por una cultura cubana en constante evolución y diálogo con el mundo, pero que no renuncia a su soberanía simbólica. Se trata de fortalecer una visión crítica y responsable, que defienda la diversidad, la memoria y los sentimientos del pueblo.

Uno de los principales aportes del Coloquio ha sido la confluencia de saberes: artistas e investigadores han coincidido en la necesidad de ir más allá del diagnóstico, y articular respuestas concretas ante la guerra simbólica que se libra hoy. La programación cultural, la formación de públicos, la enseñanza artística y el trabajo en las comunidades han sido señalados como campos de acción prioritaria. La resistencia cultural no puede ser esporádica ni retórica: necesita estrategias sostenidas, voluntad institucional y el

compromiso de todos los actores del sistema de la cultura.

Organizado por la Dirección Provincial de Cultura y la Unión de Escritores y Artistas de Cuba (Uneac), con la participación del ministro de Cultura Alpidio Alonso, la presidenta de la Uneac Marta Bonet, Abel Prieto por Casa de las Américas y Yasel Toledo por la Asociación Hermanos Saíz (AHS), entre otros, el Coloquio contó con el respaldo institucional al más alto nivel. La elección de Camagüey como sede no es casual: esta ciudad, con su poderosa tradición cultural, deviene escenario ideal para pensar a Cuba desde sus raíces y desde sus retos contemporáneos.

El valor de este espacio radica en su proyección futura. No se trata de un evento aislado, sino de un punto de partida para nuevas articulaciones y sinergias entre los creadores, las instituciones y la sociedad. El Orgullo de ser cubano debe traducirse en acciones que defiendan la dignidad cultural de la nación, que eleven el debate público, que promuevan una sensibilidad crítica en las nuevas generaciones.

Celebrar el Orgullo de ser cubano es, ante todo, reafirmar la capacidad del país para pensarse a sí mismo desde sus esencias, sin concesiones a modas ni imposiciones externas. Es defender la cultura como escudo y como luz. La Uneac, la AHS y el sistema institucional de la cultura tienen aquí un campo de acción vital: movilizar la inteligencia, el arte y la sensibilidad del país para resistir, pero también para crear, para proponer, para construir.

En marcha La Guarapachanga



Desde Pinar del Río llegaron hasta la sala Manuel Galich de Casa de las Américas los integrantes del Dúo Fábula. El concierto, que conjugó poemas y canciones, formó parte del programa del X Festival Internacional La Guarapachanga, que se extenderá hasta el próximo 20 de abril en escenarios de la ciudad de Pinar del Río y Viñales. | Del perfil de Facebook de Casa de las Américas. | Más información en www.trabajadores.cu

Después de tantas trompadas ¿qué?



| foto: Calixto Llanes

| Daniel Martínez

Varadero.— Minutos después de que los puños de Julio César la Cruz fueran directo al corazón del ímpetu del montenegrino Dilan Prasovic y por supuesto, estremecieran otra vez de emoción el corazón espiritual de cientos de cubanos, Trabajadores abordó a Alberto Puig de la Barca, presidente de la Federación Cubana de Boxeo, para conocer sus impresiones y por qué no, planes de lo que se avecina luego de efectuarse con éxito en el Hotel Meliá International y con el concurso de AGON Sports un llamativo programa profesional.

“Hemos firmado un contrato con esta promotora para Lázaro Álvarez, Arlen López, Erislandy Álvarez y Julio César la Cruz. Será hasta el 2028 y con al menos tres peleas por año, aunque no descartamos que se promuevan otros combates.

“Dentro del acuerdo se garantiza desarrollar tres carteleras, dos en Cuba. Tenemos el propósito de alcanzar cuatro títulos mundiales a ese nivel, aunque durante el proceso queremos incorporar también a otras figuras con compromiso de vinculación con AGON Sports”, aseveró.

El federativo recordó que la promotora, además de contar con los recursos necesarios, tiene muchos años de experiencia en el mundo profesional, lo cual sin duda favorecerá a los boxeadores cubanos.

“En junio asistiremos a una lid en Alemania. Todo está planeado para arribar con tiempo y que salga como esperamos, y en diciembre volveremos a acoger aquí un programa similar al que hemos realizado”.

Puig dijo que la incursión en el circuito profesional le servirá de preparación a varios efectivos en su afán de triunfar en los Juegos Centrocaribeños, Panamericanos y Olímpicos.

“AGON Sports estuvo de acuerdo con nuestra idea y así está en el contrato. Ellos entran en Cuba, pelearán fuera y regresarán. Existe buena comunicación y eso garantiza un futuro”, enfatizó.

“Nos estamos iniciando en este nivel. Tenemos un representante muy experimentado, que incluso fue director de la Serie Mundial de Boxeo. Él busca alternativas para insertar a los muchachos en el circuito.

“En junio también iremos a Francia. Se desarrollará una gala en la que se incluirán dos combates profesionales. Llevaremos dos púgiles que se estrenarán en ese contexto. Contamos con algunos atletas jóvenes de gran proyección de cara a los Juegos Olímpicos del 2028”, subrayó.

En el caso de las mujeres el directivo recordó que se irán incorporando a la dinámica profesional poco a poco. Hay motivación, mas no se debe acelerar.

“El futuro del pugilismo femenino cubano está en las Eides y los equipos juveniles. En todas las provincias tenemos practicantes”.

Sobre si el calendario doméstico sufriría con la nueva etapa Puig destacó una idea que siempre defenderán:

“Los campeonatos nacionales tendrán prioridad. Está en el contrato con AGON Sports. Se respetarán sus fechas, incluso las de las principales competencias internacionales. Tenemos la misión e intención de aportarle a nuestro país toda la gloria posible”, recalcó.

El boxeo cubano asume su nuevo camino como una cuestión de peculiar lucha y evolución. Como una confrontación repleta de sueños y ambiciones. Como un tremendo puñetazo histórico, que además de estremecer a rivales y desafíos nos guía hacia una de las mejores sendas de nuestra memoria y corazón.

| Yimel Díaz Marmierka

En la base naval de Estados Unidos en Guantánamo lo realmente indocumentado es el mismo enclave militar, pues durante más de un siglo ha ocupado de forma ilegal una porción del oriental territorio cubano. A pesar de ser una zona reclamada por sus legítimos dueños, el mandatario Donald Trump decidió convertirla en cárcel para migrantes ilegales: "De allí es difícil salir", dijo.

La opinión pública desconoce la cifra exacta de personas trasladadas a tan árida zona. Algunos hablan de medio centenar. Abogados de derechos civiles aseguran que podrían ser más de 200, mientras la presidencia hace cálculos para albergar allí no menos de 30 mil "criminales extranjeros de alto riesgo".

El Gobierno estadounidense no ha divulgado información específica sobre los transferidos. No se sabe si son criminales condenados por algún tribunal, si simplemente fueron acusados o cayeron en alguna de las redadas de las últimas semanas. Lo que sí consta es que esta es la primera ocasión en que se retiene fuera del territorio a extranjeros por cargos relacionados con la inmigración civil.

En el último cuarto del siglo XX, la Base Naval de Guantánamo se utilizó como centro de reclusión

| Base Naval de Guantánamo ¿Quién es el indocumentado?



El primer avión militar con inmigrantes apresados en EE. UU. llegó a la Base Naval de Guantánamo el 4 de febrero del 2025. | foto: Reuters

para refugiados cubanos y haitianos interceptados en alta mar. Más tarde, comenzando el año 2002, se habilitó allí un centro de detención y tortura para personas que podrían tener vínculos con Al-Qaeda y el terrorismo islámico.

Las historias de horror divulgadas por abogados, carceleros y presos impulsaron una campaña internacional que exigía el cierre de la cárcel, iniciativa acogida positivamente por la Administración de Barack Obama pero que el demócrata no consiguió ejecutar. A Trump, en cambio, le resulta conveniente contar con Guantánamo en su "batida masiva contra indocumentados".

La poca transparencia y precipitación con que se han ejecutado detenciones, trasladados y deportaciones de indocumentados figuran entre los argumentos de los abogados de la Unión Americana de Libertades Civiles (Aclu) que han iniciado acciones procesales contra Trump y su Administración:

Hasta el momento han impugnado algunas de las políticas migratorias por considerarlas violatorias de derechos constitucionales y humanos, en especial las que "autorizan" la separación de familias en la frontera, prohíben la entrada de nacionales de ciertos países y obstaculizan la asistencia legal a los indocumentados.

La organización representa además casos relacionados con el derecho a la libre expresión de individuos y grupos que han enfrentado represalias por críticas al Gobierno; así como aquellos vinculados al derecho de los detenidos a tener una comunicación sistemática con abogados y familiares.

Varias de las demandas entabladas por la Aclu refieren que las transferencias a Guantánamo violan el derecho al debido proceso garantizado por la 5ta. Enmienda de la Constitución de EE. UU. y la ley federal de inmigración que prohíbe el traslado de migrantes no cubanos hacia territorio cubano.

Un investigador de Naciones Unidas que visitó el centro de detención militar en el 2023 reportó que las condiciones habían mejorado, aunque los reclusos aún enfrentaban vigilancia casi constante, remoción forzada de sus celdas y uso injusto de restricciones, lo que generaba "un tratamiento cruel y degradante según el derecho internacional".

El actual centro de migrantes de Guantánamo opera de manera independiente al militar, mas Lee Gelernt, abogado de la Aclu, sostiene que las condiciones son igualmente inhumanas.

"Al precipitar a los inmigrantes a una isla remota, aislados de sus abogados, familiares y del resto del mundo, la Administración Trump está enviando su señal más clara hasta ahora de que el estado de derecho no significa nada para ella", sentenció Gelernt, quien se desempeña como representante principal de varios de los deportados.

Las autoridades estadounidenses estiman que unos 11,7 millones de personas indocumentadas han traspasado sus fronteras. Trump ha prometido deportar a la mayor parte. Hasta el primero de marzo habían arrestado a unos 20 mil, cifra que superaba en 627 % la registrada por ese concepto durante el mandato de Joe Biden.

Sudán, el gemido de Nubia

Los orígenes del territorio sudanés (Sudán, casi 52 millones de habitantes; y Sudán del Sur, más de 12 millones) remiten a la gloriosa Nubia, reino de la antigüedad ubicado al noreste de África, que prosperó a ambos lados del río Nilo.

Los nubios se destacaron por su avanzada cultura. Hasta nuestros días han llegado unas 200 pirámides, más que las de Egipto, que hablan de refinadas tradiciones funerarias, así como del dominio de complejas técnicas constructivas que les permitieron edificar estructuras de unos 30 metros de altura, ricas en inscripciones y bajorrelieves.

Esta tierra es también de resistencia y resiliencia. Vale notar que una de sus míticas epopeyas inspiró en José Martí aquello de: *Pues decide al tirano que en la Nubia/ Hay un héroe por veinte de sus lanzas* *.

En Nubia prosperaron ciudades como la de Meroe, esplendorosa entre los siglos VIII a.C. y IV d.C, período en el que se convirtió en una de las capitales del reino de Kush y en centro político, económico y cultural.

Meroe es hoy uno de los tres sitios arqueológicos sudaneses declarados Patrimonio de la Humanidad por la Unesco. En su paisaje semidesértico se hallan las referidas pirámides, además de templos y otros vestigios de la cultura kushita que han

sido sistemáticamente saqueados. Muchas de sus piezas pueden verse en museos de Egipto, Reino Unido, Alemania, Estados Unidos y otros países.

Pero el signo que más ha marcado la región es la esclavitud, fenómeno que allí comenzó en la antigüedad y persistió hasta hace apenas unos años.

Durante la trata transahariana (siglos VII al XIX), por ejemplo, millones de nativos fueron convertidos en esclavos y llevados al norte de África y al Medio Oriente; mientras que el tratado Baqt **, pactado entre los gobernantes musulmanes de Egipto y el reino cristiano de Makuria, ubicado en Nubia, exigió la entrega anual de 360 esclavos sudaneses en forma de diezmo.

En tiempos recientes, en la guerra del 1983 al 2005, la esclavitud volvió a resurgir, esta vez en forma de secuestros y trabajos forzados.

Sudán se divide

La expansión islámica del siglo VII marcó la integración de Nubia al mundo árabe y fue entonces que Sudán empezó a nacer.

Aquellas tierras, ambicionadas y ocupadas a lo largo de la historia por varios imperios, entre ellos el romano, el otomano y el británico, asimilaron valores y costumbres diversas



Un soldado de las Fuerzas de Apoyo Rápido de Sudán ante las ruinas de la ciudad de Naqa. | foto: Naga-Projekt/Staatliches Museum Ägyptischer Kunst

que en determinados contextos han resultado antagónicas. En general la herencia musulmana se concentró al norte, mientras que al sur crecieron comunidades angloparlantes, devotas de la religión cristiana y de tradiciones británicas.

Reino Unido reconoció la independencia de Sudán en 1956, pero eso no trajo paz. En el territorio persistieron conflictos étnicos y religiosos que explican la manera violenta en que se gestó la nación.

Esas tensiones han sido regularmente azuzadas por potencias extranjeras que ambicionan la riqueza natural del territorio, sobre todo sus importantes reservas de oro, hierro, cobre, cromo, petróleo, así como los recursos hídricos y las tierras fértilles.

Luego de dos devastadoras guerras civiles (1955-1972 y 1983-2005),

que dejaron millones de muertos y desplazados, se llegó a un acuerdo de paz que condujo a un referéndum de independencia en el 2011 y a la fundación de la República de Sudán del Sur, el Estado más joven del mundo. Allí coexisten numerosos grupos étnicos como los dinka, nuer y shilluk y se hablan más de 60 idiomas.

Sudán del Sur vive en una aparente y frágil concordia; mientras su hermana mayor, Sudán, se desangra entre rivales fuertemente armados.

| Y.D.M

* Fragmento de *Abdala*, poema épico de José Martí publicado el 23/1/1869.

** El tratado de Baqt ha quedado como el más largo de la historia, se mantuvo activo 700 años, hasta el siglo XIX.



Cuba se alista para festejos

Avenidas, ciudades y bateyes de toda Cuba volverán a ser el escenario de coloridos y patrióticos desfiles para festejar el 1º de Mayo, con vistas a lo cual la Central de Trabajadores de Cuba (CTC) ha convocado a jornadas de movilización nacional a partir de disímiles actividades, desde productivas, culturales, deportivas y de higiene, hasta reconocimientos a dirigentes sindicales, activos o no, encuentros con jóvenes trabajadores y actos de condecoración.

Ulises Guilarte De Nacimiento, miembro del Buró Político del Partido y secretario general de la CTC, resaltó la especial trascendencia de las celebraciones, al cumplirse los 25 años de que el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz proclamara –en la Plaza de la Revolución José Martí– el concepto de Revolución, tan actual por su llamado a la unidad, la solidaridad y la lucha por cambiar lo que entorpezca el avance económico y social del país.

Y en esa explanada, testigo de importantes hechos luego del triun-



foto: Heriberto González Brito

fo de 1959, volverán a escucharse las notas de *La Internacional* y la avenida Paseo acogerá a trabajadores, estudiantes, niños, amas de casa, pueblo en general, luego de dos años sin vibrar con el paso de miles de capitalinos, porque la concentración

por el Primero de Mayo fue transferida a otros escenarios.

Las limitaciones económicas no serán óbice para que prevalezcan los ambientes de camaradería y belleza en los desfiles, pues ya da sus frutos el dinamismo en los

centros laborales y en talleres de propaganda gráfica habilitados en los municipios a fin de garantizar carteles, pancartas, y cuanta iniciativa surja para expresar compromisos e ideales de millones de cubanos, bajo el lema central: Por Cuba juntos creamos.

Convocados por la CTC y el Instituto Cubano de Amistad con los Pueblos, cerca de 750 delegados de más de 30 naciones han confirmado su asistencia a las actividades por la efeméride, para patentizar su apoyo a la Mayor de las Antillas y la condena al ilegal y cruel bloqueo del Gobierno estadounidense.

Son representantes de un centenar de grupos de solidaridad y dirigentes sindicales de los cinco continentes, quienes participarán el 2 de mayo en el Encuentro Internacional de Solidaridad con Cuba, el cual da continuidad a otros foros mundiales realizados este año en La Habana, la VI Conferencia Internacional por el Equilibrio del Mundo y el IV Coloquio Internacional Patria. | Vivian Bustamante Molina



foto: Betty Beatón Ruiz

A sus 34 años Luis Javier Castro Marrón volvió a la vida. Una condena a 10 años de privación de libertad por el delito de malversación le cercenó la existencia. Los

Un desfile, otro renacer

seis que estuvo en prisión fueron un parteaguas.

Ahora cumple el resto de la sanción en régimen de libertad condicional vinculado laboralmente al sector del deporte, la cultura física y la recreación en la ciudad de Santiago de Cuba.

Luego de un año y ocho meses recluido en máxima severidad, ganó, por buena conducta, el paso a menor severidad y a la par una matrícula en la carrera de técnico superior en Entrenamiento Deportivo.

Título en mano y con los avales correspondientes obtuvo el derecho a la condicional y desde octubre del 2024 es plantilla del Combinado Deportivo La Normal, da clases de Educación Física en la Ciudad Escolar 26 de Julio, orga-

niza un círculo de interés, aporta lo necesario a la cotidianidad del barrio, mantiene su pasión por el baile, anda activo en la sección sindical...

En medio de estas jornadas de abril, cuando en los colectivos se precisan los detalles de la marcha proletaria, Luis Javier tiene un pensamiento recurrente: "Será otro renacer": después de seis años sin desfilar la ocasión tendrá matices especiales, con la buena suerte de estar en el primer bloque, conformado por los de educación, la ciencia y el deporte.

Similares propósitos marcan los días de Malena Calzadilla Abrahantes, del propio sector al que pertenece Luis Javier, y con puntos comunes que entrelazan sus vidas.

Ella cumple prisión domiciliaria de cinco años por el delito de proxenetismo, y está vinculada laboralmente al Combinado Deportivo Antonio Maceo, también en la ciudad santiaguera, como entrenadora de bádminton.

"A este desfile voy con mi nuevo colectivo de trabajo, donde no faltan las iniciativas, una de ellas liquidar la cuota y el Aporte a la Patria en saludo a la fecha".

El próximo Primero de Mayo otros como ellos, que cumplen sanción en libertad condicional, estarán en la plaza santiaguera, y en otras muchas del país, irrumpiendo con paso firme, marcando un renacer, dándole matiz humano a eso de que Por Cuba Juntos Creamos.



La imagen es de agosto del 2019. Resume el amor entre Silva y su esposa Sol Ángel. | foto: Noryris

Al asistir a su homenaje póstumo, el director general de la UNE, Alfredo López Valdés, calificó como ejemplar y altruista al hombre cuyos textos se utilizan como materiales de estudio en la escuela de capacitación de ese organismo.

Silva, el Héroe que vivió para iluminar

foto: Juanita Perdomo

Nació para iluminar, para hacer la luz, para conquistarla. Con esa creencia vivió el Héroe del Trabajo de la República de Cuba José Luis Silva Menéndez hasta su deceso, el pasado 8 de abril.

Una falla renal provocó la muerte del matancero, para dejar a Beatriz y Anabel sin el hombre "convertido en padre y madre cuando mamá murió"; para dejar sin abuelo a dos jovencitas y a un varón, y marcharse antes que su esposa Sol Ángel, su segundo amor.

Pese al desvelo, a las atenciones, a donarle toda la sangre que necesitó, a la admiración, Silva no pertenecía a la Guiteras, sino a la Empresa Eléctrica de

Matanzas (EEM), donde entregó toda su energía en esa larga existencia laboral de más de 60 años.

"He trabajado por el orgullo de hacer bien lo que me toca, por el sentido de ser lo más profesional posible, de no ser chapucero...", me dijo en la sala de su casa aquel agosto del 2019, víspera de recibir el Título Honorífico, su estrella dorada.

Justo cuando iba a ser galardonado en el acto previo al Primero de Mayo en La Habana, viajó a Venezuela a ayudar en el restablecimiento del servicio eléctrico, que había sido víctima de un atentado. Con más de 20 misiones internacionales, estaba acostumbrado a situaciones de ese tipo.

Solo perdió la compostura el 13 de agosto. "Qué iba a imaginarme yo que todo sería en el Parque de la Libertad, delante de compañeros del sector, de trabajo y de mi familia. Sentí el corrientazo de la emoción..., además, porque no todos tienen la suerte de ser condecorados el día del cumpleaños de Fidel Castro Ruz".

Dos infartos en el 2014 casi vencen a Silva. En el 2015 optó por el retiro. Tres meses después de la decisión aceptó el llamado de la EEM de reincorporarse. Regresó con el corazón remendado y la convicción de trabajar hasta que "la salud me lo permita", y así lo hizo. Antes de su ingreso final daba clases a distancia desde su hogar.